

Cambios en los sistemas productivos locales y procesos territoriales; La Maica, Municipio Cochabamba, Bolivia.

Patricia Villarroel Castro⁽¹⁾, Patricia Torres Mercado⁽²⁾, Germán Torrez Molina⁽³⁾ y Jaime Alzérreca Pérez⁽⁴⁾

Resumen: El presente artículo, contiene avances de un primer momento de ejecución del proyecto de investigación “Prácticas territoriales, formas de organización y apropiación espacial asociadas a los sistemas productivos. Región Metropolitana Kanata (RMK) Cochabamba-Bolivia, casos de estudio”. En el entendido de que analizar los Sistemas Productivos Locales cobra renovada importancia, en el marco de la revitalización del territorio, en consecuencia, a procesos determinados por los cambios estructurales en la sociedad que inciden de manera determinante en la reconfiguración de los territorios.

A partir de la pregunta acerca de, ¿cuáles son los procesos emergentes que afectan al territorio y su sistema productivo local?, este artículo centró su atención, desde el caso de estudio de La Maica, en los cambios que operan en el territorio y su sistema productivo local, como consecuencia de prácticas territoriales relativas a la urbanización, específicamente el crecimiento urbano y la degradación medioambiental, que afectan la producción agropecuaria, y la dinámica socio-productiva local.

Desde una lectura esencialmente cualitativa, que permitió el relevamiento in situ, la observación directa participante y no participante y las entrevistas a informantes claves, permitieron reflexionar en relación a las actuales características del sector que, por estas dinámicas de cambio, están afectando progresivamente el carácter que todavía presenta La Maica.

Palabras clave: Sistemas productivos locales - prácticas territoriales - identidad territorial

[Resúmenes en inglés y portugués en la página 241]

⁽¹⁾ Licenciada en Sociología (Universidad Mayor de San Simón, Bolivia). Especialidad en Seguridad Alimentaria y Desarrollo Humano, Dirección de Post grado de Tecnología y Diplomado en Educación Superior: Educación virtual aplicada a las Ciencias del Hábitat (Universidad Mayor de San Simón, Bolivia). Docente investigadora en la misma casa de altos estudios.

⁽²⁾ Arquitecta (Universidad Mayor de San Simón, Bolivia), especialista en Arquitectura y Desarrollo, investigadora en el Instituto de Investigaciones de Arquitectura de la misma casa de estudios. Es Becaria del Programa PROMESHA. Es Docente en la Carrera de Planificación del Territorio y Medio Ambiente.

⁽³⁾ Economista (Universidad Mayor de San Simón, Bolivia). Magister en Gestión y Administración de Empresas, Especialista en Evaluación y Acreditación Universitaria, Docente e Investigador del Instituto de Investigaciones de Arquitectura y Ciencias del Hábitat (Universidad Mayor de San Simón, Bolivia).

⁽⁴⁾ Arquitecto, Magister en Ciencias de la Construcción y Especialista en NTIC's (Universidad Mayor de San Simón, Bolivia). Investigador en el Instituto de Investigaciones de Arquitectura (Universidad Mayor de San Simón, Bolivia) en la línea de la identidad territorial y el espacio público. Docente de pregrado de la carrera de comunicación visual y posgrado en programas sobre NTIC's.

Introducción.

El presente artículo, contiene avances de un primer momento de ejecución del proyecto de investigación Prácticas territoriales, formas de organización y apropiación espacial asociadas a los sistemas productivos. Región Metropolitana Kanata (RMK) Cochabamba-Bolivia, casos de estudio. Proyecto que encara esta temática, en la perspectiva, de sugerir aportes a procesos de reterritorialización y construcción de herramientas alternativas para la planificación territorial.

A partir de la pregunta acerca de, ¿cuáles son los procesos emergentes que afectan al territorio y su sistema productivo local?, este artículo aborda, desde el caso de estudio de La Maica, los cambios que se dan en el territorio y su sistema productivo local, como consecuencia de prácticas territoriales relativas a la urbanización y el crecimiento urbano y problemas medioambientales que afectan la producción agropecuaria, y la dinámica socio-productiva local.

La Maica, es un territorio de tradicional vocación agropecuaria -particularmente lechera- que conserva su característica organizativa de Sindicatos Campesinos, conforma así, una Sub Central Campesina con 11 Sindicatos Agrarios; aproximadamente desde la década de los años 90 enfrenta una serie de transformaciones asociadas a las presiones de la urbanización, y constituye junto a otras del sector una zona de transición rural-urbana. Si bien, la producción lechera es una actividad de importancia económica y social en el contexto departamental e incluso nacional, ésta no sólo es alterada como efecto de los procesos mencionados, sino también, por las transformaciones estructurales determinadas por el mercado global. En términos administrativos, La Maica pertenece al Distrito 9 de la Sub Alcaldía de Itocta del Municipio de Cochabamba, Bolivia.

Si bien existen estudios acerca del Distrito 9 y La Maica, estos no presentan el enfoque territorial que adopta esta investigación en la perspectiva de procesos de recualificación del territorio.

En el marco planteado, el artículo analiza entonces, desde una perspectiva teórica, la comprensión e importancia de los Sistemas Productivos Locales en los procesos territoriales, en cuanto sus características pueden definir la orientación del desarrollo local en términos de paradigma. Explica las características socio productivas del sistema productivo local en La Maica, y los procesos emergentes que imprimen una dinámica de transformaciones, entre ellos se consideran específicamente los relativos al crecimiento urbano, expansión, densificación y cambios de uso de suelo; y los problemas de degradación medioambiental que afectan la producción, contaminación y pérdida de biodiversidad

La Maica sufre constantes transformaciones territoriales, tanto en su paisaje construido, así como, en el orden económico y productivo local, que provocan desarraigo con la original vocación agropecuaria, emergiendo nuevas representaciones que se constituyen en la construcción de nuevos valores que se materializan en una resignificación de su identidad reflejada en espacio y territorio.

Materiales y métodos.

El artículo prioriza una mirada a los procesos emergentes en la configuración territorial en el contexto de La Maica que, según la comisión especial de coordinación con organizaciones sociales del Gobierno Autónomo del Municipio de Cochabamba, comprende 11 sindicatos agrarios: Maica Bolivia, Maica Milenario, Maica San Isidro, Maica San Pablo, Quenamari, Maica Arriba, Maica Chica, Maica Kaspichaca, Maica Central, Maica Sud y Maica Norte

Para el desarrollo del estudio se ha empleado un enfoque cuantitativo y cualitativo, que permitió realizar un levantamiento de información primaria y secundaria, a partir de un análisis del contexto enfocado a la problemática de los cambios generados por las dinámicas urbanas. Destacando para la fuente primaria, la intervención (operativamente organizada por la docencia, auxiliatura y estudiantes del Taller III) de la Carrera de Comunicación Visual, que junto a los investigadores del IIACH y la participación interactiva de actores, recorrieron el contexto de estudio y relevaron datos que, en primer lugar definieron la construcción de la identidad visual del lugar, y segundo, estos datos se constituyen en importante aporte de información para el proyecto de investigación.

El trabajo de análisis y revisión bibliográfica/documental, se basó en la realización de actividades de exploración y análisis cartográfico, registro fotográfico, la revisión documental (libros, artículos, investigaciones y otros) y la cartografía que según (Díez Tetamanti, 2017), define a la cartografía social, como un ejercicio libre y colectivo de representación de significancias en el territorio, acción no obligada por una representación rigurosamente euclidiana, que hace representaciones exactas de puntos en el plano, sino que parte de un objetivo previo que en base a premisas orientadas por el investigador, incitan al ejercicio del automapeo, es diferente a las cartografías participativas ya que no es determinante el uso de Sistemas de Información Geográficas o mapas topográficos base, aunque su uso no es excluyente. Instrumento utilizado en el presente artículo.

Instrumentos y técnicas de carácter cuantitativo y cualitativo sirvieron para generar entrevistas semi estructuradas y estructuradas. Por otro lado, el relevamiento in situ, la observación directa participante y no participante y las entrevistas a informantes claves, permitieron reflexionar en relación a las actuales características del sector que, por estas dinámicas de cambio, están afectando progresivamente el carácter que todavía presenta La Maica.

Criterios de análisis.

Pensar en los Sistemas Productivos Locales, remite a la necesidad de su definición y enfoque. Es posible identificar connotaciones diferenciadas, pero que en todo caso muestran la importancia del territorio; es reconocido su origen a partir de los “distritos industriales” de A. Marshall (a fines del S XIX) que reincorpora el territorio como unidad de análisis, que a decir de Albuquerque ofrece “una clave teórica fundamental para el enfoque del desarrollo económico local, al reincorporar el territorio como unidad de análisis.” (Albuquerque, 2004:4); así, es un concepto que cobra renovada importancia en el marco de emergencia de lo local en relación a lo global, y por tanto de las teorías de Desarrollo local, Desarrollo territorial, Desarrollo Económico Local, etc., aunque cada una con sus especificidades pero en el marco de dotarle mayor competitividad al territorio como sugieren Boisier (1977) cuando plantea el Desarrollo Territorial, Albuquerque cuando expone acerca del Desarrollo Local y la “competitividad sistémica territorial” (2007) y Desarrollo Económico Local (2004).

Es posible, sin embargo, atribuirle un significado alternativo a la lógica capitalista de la globalización (competitividad) a partir de otras miradas con énfasis diferenciado en el territorio en un marco alternativo de cooperación y sostenibilidad, como lo plantea Coraggio en la economía social y solidaria para el desarrollo desde lo local (Coraggio y Quiroga, s/f), o Magnaghi (2016) en la construcción de la Bioregión, como alternativa del desarrollo local autosostenible, basado en la deconstrucción del territorio o la reterritorialización. Por lo tanto, los sistemas productivos locales, se podrían definir como un modo de producción del territorio, por la sociedad que habita el lugar (región, valle, ciudad, barrio, etc) que, reconquistando su identidad territorial, su capacidad de auto-organización y su calidad de productora, construye modelos sinérgicos de crecimiento para producir valor territorial añadido, en la perspectiva de la sostenibilidad económica.

Además, el desarrollo local sostenible a alcanzar –a través de los sistemas productivos locales– dependería fundamentalmente de las peculiaridades y de las relaciones entre los componentes de cada lugar (políticos, sociales, ambientales, económicos y territoriales); siendo la sostenibilidad un problema relacional entre estos componentes y no una estrategia economicista y naturalista estandarizadas. Como dice Magnaghi, no hay necesidad de “sostener”, la sostenibilidad se resuelve por modos de producción autosostenible del territorio (poblamiento).

En esta perspectiva la historia y la tradición cochabambinas permiten reconocer como sistemas productivos de base local de La Maica, a la agricultura primaria y a la lechería (Solares, 2011), de inicio favorecidas por la geografía valluna, el benigno clima y la

convergencia en este territorio, de los acuíferos superficiales y subterráneos. Sin embargo, existen factores que aceleran su urbanización, su cercanía con el centro del municipio de Cochabamba, equipamientos urbanos de servicio regional aledaños, como son las lagunas de oxidación de aguas residuales de Alba Rancho, el aeropuerto J. Wilstermann, Zona Franca de Cochabamba (recintos aduaneros) rutas alternas para el transporte pesado, rieles del Tren Metropolitano, el Parque Industrial de Santivañez, entre otros, que se han tornado en un conjunto de acciones desterritorializantes, propias de la urbanización contemporánea capitalista. Esto explica su paisaje mixto rural/urbano, con características de precarización económica, arquitectónica urbana, social, minifundización de las parcelas, etc.

La Maica como lugar, está acosado por los cuatro puntos cardinales por las prácticas urbanas, que le han dado, además, fama de “zona contaminada” y la producción agropecuaria local, ha sido estigmatizada como de alimentos tóxicos. Las tierras salinizadas, aguas servidas para riego y alimentación del ganado, aires con gases de la descomposición u oxidación de las aguas residuales al aire libre (mal olor), generalizan este rechazo. La autosostenibilidad económica, ambiental, territorial y política de los sistemas productivos de base local son afectadas, además, por la naturaleza perecedera de los vegetales y la leche, restricciones de los principales compradores (PIL Andina y el Estado), comercialización por cuenta propia de excedentes y abandono del rubro por utilidades económicas decrecientes.

Los pequeños productores agropecuarios, no acceden a recursos tecnológicos ni de capacitación. La organización del proceso productivo basado en la estructura familiar, que no sabe de seguridad social, de horarios, días feriados ni de derechos laborales. Su capital de operación y ahorro, generalmente son sus activos semovientes e instrumentos de trabajo, que llegan en algunos casos a pequeños tractores multiuso. (Urquijo 2022).

Sus recursos naturales como bienes de consumo directo o insumos para otros procesos productivos locales, se someten como cualquier otra mercancía, a la competitividad de la economía de mercado. En este “libre” juego de oferta y demanda, la elección de comprar o vender está dada por el precio y el máximo beneficio a obtener, que se determinan por las estructuras diferenciales de costos de la producción industrial o en su versión de contrabando, respecto de la producción artesanal o de pequeña escala que predominan en La Maica. Este mecanismo de mercado, va asfixiando la continuidad de los emprendimientos económicos locales, empujándolos a no producir o a comprar otros bienes sustitutos de origen industrial externo (Urquijo 2022).

En consecuencia, el contexto ambiental en La Maica expone características desterritorializantes debido también, a la contaminación. La ciudad crece sin solucionar su metabolismo urbano. La Maica está junto a los botaderos regionales de basura sólida y líquida, que afecta la fertilidad de la tierra, la de variedad de cultivos, el consumo de agua contaminado para riego, alimentación del ganado lechero y con los gases de las aguas residuales a cielo abierto. El crecimiento urbano en Cochabamba ha tenido un impacto muy marcado en las dinámicas urbanas a partir de la década de los 90 en particular, hacia las zonas predominantemente productivas. Estas dinámicas ocasionaron la irrupción a sectores agrícolas fértiles

como La Maica en el Distrito 9, ocasionando paulatinamente la explosión del mercado de tierras, reduciendo terrenos agrícolas lecheros. El aumento vegetativo familiar en esta zona también incrementó el minifundio a partir de herencias y divisiones parcelarias familiares aspectos que de una u otra manera produjeron un desequilibrio económico en la producción agrícola.

Cabe reiterar el cambio profundo y significativo en la zona de la contaminación ambiental por la presencia de las Lagunas de Oxidación de Albarrancho, que han sido rebasadas en su capacidad hace años, al colectar y ser el destino final del flujo de aguas servidas casi de toda la región metropolitana, manifiesta en la degradación progresiva del suelo convirtiéndolas en suelos áridos y no productivos que afectan directamente los sistemas productivos de la zona. Este crecimiento de la ciudad hacia zonas predominantemente agrícolas como La Maica, ha ocasionado:

- Áreas con vocación productiva son urbanizadas.
- Falta de coordinación entre las organizaciones productivas.
- Baja productividad y baja rentabilidad de la actividad agropecuaria.
- Sectores especuladores del suelo han iniciado asentamientos y fraccionamientos sobre zonas agrícolas y lecheras del distrito.
- Existe gran migración originando asentamientos ilegales.
- Falta de información de mecanismos legales de apoyo a servicios básicos, de infraestructura vial y productiva.
- Falta de políticas de desarrollo integral coordinado entre las distintas instituciones públicas y privadas asentadas en la zona.

En síntesis, la densificación (concepto y propuesta de política pública) presente con gran relevancia en la zona, ha ocasionado una gran amenaza que agudiza hacia la extinción, a cambiar el uso tradicional del suelo por otras actividades económicas menos costosas y más rentables como la residencial y la gama de actividades emergentes de la “vorágine urbana” (Se refiere al ritmo acelerado de la vida cotidiana en las grandes ciudades).

Las miradas a los Sistemas Productivos Locales y al territorio cobran renovada importancia producto de cambios estructurales en la sociedad, asociados al nuevo modelo de acumulación (capitalismo globalizado), que inciden de manera determinante en la reconfiguración de los territorios y la relación Estado-sociedad, dando mayor protagonismo a los actores sociales, considerados por (Boisier, 1997) como primer factor de desarrollo territorial, dado que éste sería sobre todo un proceso decisional. El autor los clasifica en tres categorías: actores individuales (quienes ocupan espacios en la estructura de poder), actores corporativos (instituciones que representan intereses de grupo), y actores colectivos (movimientos sociales, territoriales o regionales) u organizaciones sociales, que responden a contextos locales e históricos particulares y demandas derivadas del ejercicio de ciudadanía, a lo que Magnaghi refiere como “la conciencia del lugar” constituyéndose en movimientos ciudadanos.

La Maica, tradicionalmente caracterizada como un contexto de actividad agropecuaria, presenta niveles organizativos asociados a la representación campesina a través de la

Subcentral La Maica, compuesta por 11 Sindicatos Agrarios, en paralelo a una Asociación de Productores de Leche del Valle de Cochabamba (APL) conformada en 1954. Sin embargo, las transformaciones estructurales y las cadenas de producción y comercialización, sugieren la emergencia de nuevos actores e interrelaciones en el sistema socio-productivo local; así como también, sectores que especulan con el valor del suelo producto de los asentamientos humanos, no precisamente dirigidos a la producción agropecuaria, sino más bien a la comercialización de bienes raíces.

Respecto a la idea del territorio como representación, (Barel, 2011), indica que todo elemento aún físico o biológico entra en la composición de un territorio solamente después de haber pasado por un proceso de simbolización que lo desmaterializa como producto del imaginario humano. De acuerdo a (Raffestin, 2013), el territorio se define como un contexto en constante transformación, semiotizando el espacio que contiene dinámicas territoriales con diferentes significaciones que se desprenden de un sistema de valores colectivos.

La necesidad de generar emprendimientos para garantizar subsistencia y esperar éxitos a partir de las creencias, hacen definir un espacio, ya que no solo se lo usa, sino que además se lo interpreta, donde lo material e inmaterial adquieren significados equitativos e importantes. Un espacio se construye socialmente por medio de prácticas económicas y simbólicas, a partir de una diversidad de actividades que coexisten y proyectan distintas formas de vida, generando múltiples representaciones que se usan y legitiman derechos del entorno inmediato a partir de la generación de conocimiento en el tiempo (Godelier, 2004).

En el paisaje del contexto de La Maica, todavía interactúan configuraciones biofísicas que paulatinamente son degradadas por la presencia de cada vez mayores asentamientos humanos que ocasionan que la producción disminuya, diluyéndose como consecuencia, esas evocaciones de fe que se realizaban para garantizar salud y trabajo asociados a la producción. Devoción e incertidumbre sobre la producción, la salud y generación de recursos se fusionaban en una suerte de rituales que se van diluyendo, denotando progresivas pérdidas de esa uniformidad vivencial en torno a la producción que era muy representativa del lugar.

Conclusiones.

La Maica sufre constantes transformaciones territoriales, tanto en su paisaje construido, así como, en el orden económico y productivo local, que provocan desarraigo con la original vocación agropecuaria, emergiendo nuevas representaciones que se constituyen en la construcción de nuevos valores que se materializan en una resignificación de su identidad reflejada en espacio y territorio.

Los criterios de análisis asumidos, insinúan la existencia de recursos patrimoniales territoriales materiales con extensiones de expresión simbólica en La Maica, que pudieran ser reconstituidos a partir de un nuevo relacionamiento “virtuoso” entre los mismos, que permitan reencausar en el colectivo social diverso y de manera participativa, una identidad territorial con especificidades del lugar, para generar acciones reterritorializantes consistentes en promover una cultura de autogobierno capaz de dominar cada vez más la

organización de su territorio y de cuidar cotidianamente sus lugares (como sugiere Mag-naghi), dependiendo cada vez menos de las prótesis tecnológicas y de las donaciones financieras. Por lo tanto, la tendencia hacia la extinción que se experimentan con los cambios en los sistemas productivos locales y en los procesos territoriales en La Maica, pueden ser revertidos a partir de un esfuerzo endógeno y solidario exógeno con similares, hacia lo que se denomina “conciencia de lugar” con proyectos locales, que empiezan a tener crecientes componentes políticos.

Este primer acercamiento, resalta la importancia de la búsqueda de construir sostenibilidad en sus procesos, frente a este avasallamiento de los suelos agrícolas y la degradación medioambiental, requiere de este análisis en torno a su sistema productivo local predominantemente agropecuario-lechero y su incidencia en los procesos de construcción del territorio y reterritorialización, dadas las condiciones que afronta el sector en términos de tierras, insumos, de proceso productivo, la cadena de comercialización y el mercado.

En el marco del sistema productivo local, es posible comprender que las transformaciones estructurales globales inciden en las cadenas de producción y comercialización, y las relaciones globales inciden en el acceso al mercado, contexto que amplía el escenario de análisis hacia otros eslabones del proceso y a la consideración de la emergencia de actores sociales. En todo caso resaltaré el sentido de la acción colectiva en la Maica.

El cambio paulatino de usos de suelo, los factores medioambientales, la falta de servicios básicos, la venta y especulación del suelo, y las dinámicas socio espaciales, hacen que La Maica deba tener una atención de la institucionalización pública a partir de planes especiales acordes a la realidad del sector. La participación de actores de base es clave y fundamental para posibilitar alternativas para “detener” este “espectro” que va invadiendo gradualmente y a gran velocidad a la zona.

Referencias bibliográficas.

- Aghón G. y Otros (2001) *Desarrollo Económico Local y Descentralización en América Latina*. Alburquerque, Francisco. (2004). *Sistemas productivos locales: una mirada desde la política económica local para la generación de empleo*. OIT Argentina. Seminario CEPAL-MTEySS, Buenos Aires, 12 de agosto de 2004
- Alburquerque, Francisco. (2007). Teoría y práctica del enfoque del Desarrollo Local. *Revista OIDLES - Vol 1, N° 0* (junio 2007)
- Barel, Y. (1981). Modernité, code, territoire. In *Les annales de la recherche urbaine* (Vol. 10, No. 1, pp. 3-21). Persée-Portail des revues scientifiques en SHS.
- Boisier, Sergio. (1997). El vuelo de una cometa. Una metáfora para el desarrollo territorial. Serie Ensayos ILPES. Stgo. De Chile. *ESTUDIOS REGIONALES N° 48* (1997), PP 41-79
- Boisier, S. (2005). “¿Hay espacio para el desarrollo local en la globalización?”. En: *Revista de la CEPAL N° 86*, Agosto, Santiago de Chile. https://www.cepal.org/repositorio.cepal.org/bitstream/handle/11362/11068/1/086047062_es.pdf
- Coraggio, José Luis y Quiroga Díaz, Natalia. s/f. *El lugar para el desarrollo local en la agenda global*. Ponencia Universidad de Sarmiento, Argentina.

- <http://www.coraggioeconomia.org/jlc/archivos%20para%20descargar/ponencia%20Coraggio-Quiroga%202.pdf>
Cepal/GTZ. Santiago de Chile
- Claude M. (2011) *Día y Noche Hay Agua*. ASDI. Cochabamba
- Common M./Stagl S. (2008) *Economía Ecológica*. Editorial Reverté. Barcelona
- Díez Tetamanti, J. M., Escudero, H. B., Carballeda, A., Barberena, M., Hallak, Z., Rocha, E., ... & Romero, N. (2017). *Cartografía social: investigación e intervención desde las ciencias sociales, métodos y experiencias de aplicación*.
- Durán, F. E. (2010). *Dinámicas de los territorios locales en las presentes circunstancias de la globalización*. Estudios sociológicos, 691-728.
- Godelier, M. (2004). *Poder y lenguaje: reflexiones sobre los paradigmas y las paradojas de la legitimidad de las relaciones de dominación y opresión*. Constructores de Otredad. Buenos Aires, Antropofagia, 110-114.
- Herbas E. y Otros (2017) *Evaluación de la Vulnerabilidad Socio Ambiental del Sector Lechero*.
- Jiménez Romera, Carlos (2015) *Tamaño y densidad urbana. Análisis de la ocupación de suelo por las áreas urbanas españolas*. Tesis Doctoral. Departamento de Urbanística y Ordenación del Territorio. Escuela Técnica Superior de Arquitectura. Universidad Politécnica de Madrid. Recurso electrónico en línea: http://habitat.aq.upm.es/tydu/atydu_2.html [Consulta: 10 de septiembre de 2022]
- La Maica (Cochabamba) *Frente al Cambio Climático*. Cochabamba
- Magnaghi A. (2011) *El Proyecto Local* (Hacia una conciencia de lugar). Architectonics. Barcelona
- Magnaghi, Alberto. (2016). *La reaparición del territorio*. Università di Firenze – DIDA Dipartimento di Architettura DOI: 1017450/170103
- Proyecto PNUD ARG/05/024 (2010) *Sistemas Productivos Locales*. PNUD. Buenos Aires
- Raffestin, C., & Santana, O. M. G. (2013). *Por una geografía del poder* (pp. 553-573). Zamora: El colegio de Michoacán.
- Rozas, G. (1997). Identidad y desarrollo regional. *Revista de Psicología*, 6, ág-69.
- Solares H. (2011) *La Larga Marcha de los Cochabambinos. De la Villa de Oropesa a la Metropólisis*. HAMC. Cochabamba
- Urquijo P. y Otros (2022) *Historia Ambiental de América Latina*. UNAM. México

Abstract: This article contains advances from the first moment of execution of the research project “Territorial practices, forms of organization and spatial appropriation associated with productive systems. Kanata Metropolitan Region (RMK) Cochabamba-Bolivia, case studies”. In the understanding that analyzing the Local Productive Systems takes on renewed importance, within the framework of the revitalization of the territory, consequently, to processes determined by the structural changes in society that have a decisive impact on the reconfiguration of the territories. From the question about, what are the emerging processes that affect the territory and its local production system?, this article focused its attention, from the case study of La Maica, on the changes that operate

in the territory and its local productive system, as a consequence of territorial practices related to urbanization, specifically urban growth and environmental degradation, which affect agricultural production, and local socio-productive dynamics.

From an essentially qualitative reading, which allowed the on-site survey, the direct participant and non-participant observation and the interviews with key informants, they allowed us to reflect on the current characteristics of the sector that, due to these dynamics of change, are progressively affecting the character of the sector. which La Maica still presents.

Keywords: Local productive systems - territorial practices - territorial identity

Abstrato: Este artigo contém avanços de um primeiro momento de execução do projeto de pesquisa “Práticas territoriais, formas de organização e apropriação espacial associadas aos sistemas produtivos. Região Metropolitana de Kanata (RMK) Cochabamba-Bolívia, estudos de caso”. No entendimento de que a análise dos Sistemas Produtivos Locais assume renovada importância, no quadro da revitalização do território, conseqüentemente, dos processos determinados pelas mudanças estruturais na sociedade que têm um impacto decisivo na reconfiguração dos territórios.

A partir da pergunta sobre ¿quais são os processos emergentes que afetam o território e seu sistema produtivo local? consequência das práticas territoriais relacionadas à urbanização, especificamente ao crescimento urbano e à degradação ambiental, que afetam a produção agropecuária e as dinâmicas socioprodutivas locais. A partir de uma leitura essencialmente qualitativa, que permitiu o levantamento no local, a observação direta participante e não participante e as entrevistas com os principais informantes, permitiram refletir sobre as características atuais do setor que, devido a essas dinâmicas de mudança, estão afetando progressivamente o caráter do setor, que La Maica ainda apresenta.

Palavras chave: Sistemas produtivos locais - práticas territoriais - identidade territorial

[Las traducciones de los abstracts fueron supervisadas por su autor]
